
短道速滑的全称是短跑道速度

滑冰， 是在长度较短的赛道上进行

的冰上竞速运动。1975年，国际滑联

成立短道速滑技术委员会。 1981年

起，开始举办世界短道速滑锦标赛。

1988年， 短道速滑在卡尔加里冬季

奥运会被首次列为冬季奥运会表演

项目。1992年，阿尔贝维尔冬季奥运

会将短道速滑列为正式比赛项目。

短道速滑与速度滑冰， 这两个

大项在器材、 场地和规则都有较明

显不同。其中，视觉上最明显的不同

体现为： 速度滑冰中每一圈的赛道

要比短道速滑长得多， 而短道速滑

在每轮比赛中的人数则比速度滑冰

的“每轮两人”要多。

速度滑冰中， 选手被分成两人

一组， 道次安排和出发顺序抽签随

机决定； 同组的两位选手在发令枪

响后，绕着冰道逆时针滑行，率先达

到终点的获胜。 短道速滑中，至少4

名选手在同一条赛道上比赛， 比赛

过程中， 在不违反规则的前提下运

动员可以随时超越对手。
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尽管任子威参加过2018平昌冬奥会，尽管他还曾打
破过由武大靖创造的短道速滑男子500米奥运纪录，但
在本赛季的这三站国际滑联短道速滑世界杯之前，关注
这个名字的人很可能只是寥寥。不过现在，24岁的任子威
真的一炮而红了，在三站世界杯上于个人项目中获得2金
1银1铜，于接力项目中获得2金2银。一时间，他成为了可
以在北京冬奥会上与武大靖比肩的夺金热门。

短道红人任子威“帽子戏法”

本版撰稿 本报记者 章丽倩

从中国短道速滑运动的发展来
看，总体呈现“女强男弱”格局，当武大
靖在赛场上难以尽数施展时，男队往
往群龙无首。不过，在新赛季的前三站
国际滑联短道速滑世界杯上，这一情
况发生了变化。
在世界杯北京站的男子1500米半

决赛中，任子威一路领滑至尾，表现出
上佳状态，不过由于同组中有对手犯
规导致重赛，计划之外的体能消耗让
他的冲金计划夭折于半途。之后，任子
威与范可新、曲春雨、武大靖组成的中
国队，在北京奥运会新增项目男女混
合2000米接力中夺魁———这枚世界
杯金牌燃起了任子威信心。
“相信这枚来之不易的金牌会引

领我们找到那条通往成功的荣耀之
路。”在参加完世界杯北京站后，平时
在网络上并不算活跃的任子威，他借
社交平台上的发言亮出了想要大干一
场的信心。

实际上，24岁的任子威真的没有
让大家久等。在上月末的世界杯名古
屋站上，他先是在男子500米中获得银
牌，后又在收官日中一天比了6轮，不
仅赢得男子1000米金牌（结束了中国

队新赛季个人项目无金牌进账的尴
尬），还在男女混合2000米接力和男
子5000米接力中有两银入账。等到上
周的世界杯德布勒森站时，任子威继
续发力，获得两金一铜，摘金项目是男
子1500米和男女混合2000米接力，获
得铜牌的项目是男子500米。
在距离北京冬奥会开幕只剩下70

多天的时候，在武大靖状态仍需调整
的情况下，任子威这位往日并不算冒
尖的运动员突然爆发出了惊人能量。
同时，这也让外界在他身上看到了更
多的冬奥冲金可能。
就现阶段的状态来说，任子威在

男子500米、1000米、1500米三个项目
上都展现出了争金实力，也是中国短
道速滑男队里目前个人项目冲金前景
最被看好的运动员。同时，任子威在中
国队的接力项目中亦是非常重要的一
棒。
“不是说我状态好，我只是一直咬

着牙在滑，把这几站冬奥会资格赛打
完，每一项我都渴望拿奖牌。冬奥会更
不必说，所有参赛项目都会向金牌发
起冲击，家门口的奥运会一定全力以
赴。”在世界杯德布勒森站的颁奖仪式
后，任子威直白地道出了自己的目标
所在。

外号叫“大象”，打破韩国人1500米垄断
现年24岁的任子威，他是中国短

道速滑男队里的“中生代”运动员。在
2014索契冬奥会落幕后，男队吐故纳
新，任子威就是在那一阶段的选拔中
正式进入到了国家队。2018平昌冬奥
会，他与队友们合作，获得男子5000
米接力银牌。即将到来的北京冬奥会，
这将是任子威的第二次奥运之旅。

素有“冰城”之称的哈尔滨，那里
是任子威出生和成长的地方。中学阶
段的他就读于哈尔滨师大附中，这所
学校在当地被誉为“冰上世界冠军的
摇篮”，而任子威也正是沿着前辈们走
过的路，一直努力到了今天。
在被选入国家队的第一年，任子

威就在世青赛上获得了男子5000接
力的金牌、男子1500米的铜牌和全能
王的称号。而在紧接着的2015/2016赛
季，他在主场作战的世界杯上海站中

赢得男子1500米金牌。这也是他的第
一个成人组世界冠军头衔。
在进入国家队后，任子威得了一

个外号，叫“大象”。那是时任国家短道
速滑队主教练李琰给他起的，原因是
她觉得任子威一旦冲起来会给人一种
勇往直前、难以阻挡的感觉。大象给人
的第一印象往往并不夺目，但只要达
到触发条件，它就会向世人展示出它
的力量。也许，在经过了又一轮奥运周
期的磨砺后，如今的任子威真的火候
到了。
其实在去年年初时，任子威就已

经有过一次小规模的爆发。在2020年
2月的世界杯德累斯顿站上，他在男子
1500米决赛采用了罕见的开场即长距
离领滑的战术，并最终保持住了优势
赢得冠军。那场胜利对中国队的意义
在于———最终打破了韩国队对男子

1500米冠军的长时间垄断。
本周，世界杯将转战到荷兰，各

路名将继续冰上角逐。而随着任子
威受关注度的日益增高，在未来的
赛道上，他很可能遭到来自对手的
更有针对性的阻击。以上周末刚落
幕的世界杯德布勒森站为例，在男
子500米决赛中，韩国选手黄大宪一
滑倒，就直接严重影响到了任子威
和武大靖（两人被撞倒），即使事后
再如何追赶，任子威也只能追到第
三，武大靖则拿了个第四名，连领奖
台都没能上。

都说树大招风，此前相对不怎么
声响的任子威在有了这三站世界杯上
的持续爆发后，肯定已经进入到了对
手的“重点关怀名单”。所以，趁着北京
冬奥会前最后70多天的备战机会，他
在这方面或许还可以“补补课”。

名片人物武大靖
还在纠错与提升的路上

从短道速滑国家女队的陪练，到
在2018平昌冬奥会上赢得500米冠军，
成为中国男子短道速滑的奥运首金得
主，27岁的武大靖经历过低谷，也冲上
过高峰。而如今，他则需要利用北京冬
奥会前所余不多的时间，尽可能地对
自己纠错并实现状态提升。
对武大靖而言，这个新赛季的开

局并不如意。从中国北京到日本名古
屋，再到匈牙利德布勒森，在连续三站
的国际滑联短道速滑世界杯上，他的
表现和成绩都只能用“低于预期”来概
括。近日，针对外界生出的种种猜想，
武大靖通过社交媒体跟大家分享了一
些心里话。
首先，武大靖承认自己现阶段“问

题很多”。“三站世界杯很快就过去了，
大家给我提的建议我也很赞同。自己
的问题很多，比如圈守不住，比如后程

没劲。我也会在今后的训练当中努力
去克服和改正。”

应该说，武大靖本赛季成绩不佳，
一直未能在个人单项上夺冠，其中既
有久疏国际赛场后状态调整的问题，
也有一定运气上的因素。

世界杯首站北京站，在阔别国际
赛场约两年后，武大靖终于再一次站
到了个人主项、男子500米决赛的场地
上。然而，在起步的那一刻，他就因抢
跑犯规而意外出局了。世界杯第二站
名古屋站，他在男子500米的1/4决赛
中获小组第三，未进入半决赛。世界杯
第三站德布勒森站，他在500米决赛中
与队友任子威一起被韩国选手黄大宪
撞倒，只能无奈屈居第四。

在谈到目前不顺利的处境时，武
大靖更多还是在自省。“这是我第三次
奥运会，这十多年当中，我从无名小卒

当上了奥运冠军，从不太稳定到500米
7连冠，再到现在的状态不佳。”“可能
我现在的表现不够理想。我不相信我
一直努力，我的状态还回不来。”

世界杯北京站那会儿，武大靖因
抢跑犯规而意外出局，之后他在场上
的一些表现让部分网友对他的情绪
管理产生了一定怀疑。借着这次在社
交平台上留言分享的机会，武大靖对
此也有澄清。“这一路走来，每一个阶
段都让我很难忘，也克服了很多困
难。有人说我一滑不好就怨裁判，之
前我会有这样的心态，但是现在我更
多的会从自己身上找原因。上一次
500米抢跑是因为都没有经历过一枪
会判罚两个人，不知道到底是谁抢跑
在先，我们都是第一次经历，所以我
不知道规则是什么样的。可能被大家
误解了！”
如今，距离北京冬奥会开幕只有

70多天了，武大靖表示自己一定会朝
着目标全力冲刺。“我们的目标是奥运
会，我也会把每一次训练做好，我会好
好努力，朝着最终的目标努力。也感谢
大家的支持。中国队敢于挑战，期待最
好的自己回到赛场！”

短道速滑和速度滑冰两码事
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